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蓝天白云下，淡黄色墙壁、天蓝色房顶、崭新硬化
路面的新校舍，孩子们走进漂亮的学校，东瞧瞧西看
看，感到一切都那么新鲜，不停地开心笑……日前，由
中资控股企业华刚矿业股份有限公司捐资建设的刚果

（金） 科卢韦齐市绿路区英格村迪库卢韦小学正式竣工交
付使用，来自当地教育部门的官员和村民100多人参加了
交付仪式。

“这个学校太漂亮了，教室这么宽敞明亮，比城里的
学校还要漂亮，我从来没有想过我们这样偏远的村子能
有一所这么漂亮的学校，我相信孩子们会在新学校里快
乐地学习。感谢你们，无私的中国朋友！”阿尔冯思·卡
萨尔是英格村 3 个孩子的父亲，在竣工交付仪式的当
天，与很多当地村民一样，看到窗明几净的教室后十分
激动。

阿尔冯思·卡萨尔说，英格村比较小，从来没有学
校，距离最近的小学在 15公里外的诺瓦村，之前孩子们
每天天不亮就得起床，吃完早饭需要步行2个多小时才能

到学校，孩子们为了上学非常辛苦。能在自己的家门口
上学，是村里几代人的梦想。“感谢华刚矿业，你们的帮
助让孩子们读书上学不再是难事。”阿尔冯思·卡萨尔
说，等学校一招生，他会第一个带孩子们报名。

有着卷卷的头发和水汪汪大眼睛的 8岁男孩普兰斯·
卡松戈走进教室格外惊喜，一会儿摸摸黑板，一会儿又
跑到窗台前轻轻地敲敲玻璃。

帮村民们实现愿望的华刚矿业是由中国中铁等中企
与刚果矿业总公司共同发起成立的。一直以来，该公司
通过矿业开发和基础设施建设积极参与刚果 （金） 现代

化建设，与周边社区共享发展成果，为当地创造了更多
就业机会，成为中刚合作的典范。

“我们以华刚矿业的‘迪库卢韦’采坑为名，将英格
村这所小学命名为‘迪库卢韦’小学，以此感谢华刚矿
业，纪念为我们村做的这一切。”在迪库卢韦小学竣工交
付仪式上，穆易路乡乡长姆巴-恩昆贝·本内河说。

“我们要爱护好这所学校，因为即便在当地城市也很
难见到如此漂亮的学校。”卢阿拉巴省教育部代表查尔
斯-杜瓦·齐汤达呼吁村民们爱护这所学校，保护好学校
所有的设备设施。

据了解，除了这所刚刚交付的迪库卢韦小学之外，华
刚矿业帮助当地建设的卡巴达工业技术学校已经投入使
用，成为当地培养技术人才的重要基地，不久后还将向
当地交付另一所小学。“华刚矿业为我们当地教育事业的
发展作出了突出贡献！”查尔斯-杜瓦·齐汤达说。

除了援建的这几所学校，华刚矿业还帮助当地多个
社区修建了篮球场、足球场、农贸市场、村政道路、供
水系统和教育设施，捐赠并安装了变电站，送去了拖拉
机、播种机等农业机械化设备和玉米种子，帮助5个村子
打了 18 口水井等。一系列“小而美”的社会责任项目，
改善了当地民众生活，促进了中刚民心相通，传递了中
刚人民友谊。

“华刚矿业是我们最好的朋友，非常感谢中国朋友为
我们所做的这一切，希望我们和中国朋友的友谊一直延
续下去！”英格村村长乔治·邦加·穆桑加在接受当地媒体
采访时表示，中国企业的帮助让这里的孩子有了跟城里
一样好的学习环境。

“看到中国迅速发展的背后原因”

在 《体验中国》 节目中，对话和体验往
往伴随着惊叹。

在北京平谷，对话是这样的——
“我们农业中关村打造农业科技创新高

地，你猜多少个博士参与其中？”
“你是说大学里的博士吗，可能有 5 个，

最多10个？”
“我们建了 43 个‘博士农场’，然后有

168 个博士和两院院士参加。我这就带你去
认识一位博士。”

在北京大兴亦庄，体验是这样的——
“提起中国科技，大家会说中国人的生活

在各个方面都被科技改变了。你试过乘坐没
有司机的出租车吗？我来到了亦庄，这里有
很多无人驾驶的汽车，我打算拦住一辆车，
看看里面是否真的没有司机……”视频里，
南非人迈克尔站在亦庄的街头，伸手拦下了
一辆无人驾驶汽车。

在车上，他对自动驾驶的平稳、安全表
现赞叹不已。“我觉得完全不用担心，在中
国，自动驾驶相关的监管部门始终把安全放
在了最重要的位置上。”他不断感叹：“这个
车子很棒，很适合在非洲开……”

在江苏苏州，一番对话始终在“高空”
进行——

“你刚才体验到的开飞机，是基于真实情
况开发出来的，我们曾经跟中国商飞，也就
是中国造大飞机的公司合作过。”

“你说的是C919？”
“对。刚才我们体验了模拟飞行，现在我

们来到外太空，我们也定制了一套 VR 系统
来提供体验。”……

对于节目中的非洲主持人来说，做节目
的过程，是自己深入了解中国的过程。

来自尼日利亚的金斯利主持过 《体验中
国》。他告诉记者，此前自己了解中国的方
式主要是通过电影，在电影中能感受到中
国人的生活方式与世界上很多国家有诸多
不同之处。“但当我来到中国后，还是被这里
厚重的历史文化震撼到了，中国历史可以追
溯到那么久远的年代。”让他感到印象深刻
的，是中国人每次跟家人、同事和朋友聊起
自己国家的文化时，那种满满的自豪感。

作为第一季嘉宾，南非人大林在节目拍
摄之前，曾经来过中国一次。他告诉记者，
作为游客来中国时印象最深刻的是看到了很
多新建成的基础设施。

而通过拍摄《体验中国》，大林觉得，自
己有机会看到了中国进步的内在机制。“看到
中国迅速发展的背后原因，让我感到这个国
家太让人惊叹了”。

大林拍摄的其中一集，是参观中国中车
的工厂，亲眼见证中国高铁是如何被研发、
生产出来的。视频里，他和搭档一起戴上安
全帽，在高铁生产车间不断感叹。直到几年
后，回想起当时的经历，大林依然说“难以
忘怀”。

同样让他难以忘怀的是，“在青岛的电影
工作室，我有机会看到一些世界电影大片在其
中拍摄的工作室。这真的让我印象深刻，因为
我本来就对电影中的细节情有独钟。”

“让非洲朋友更加全面地认
识和了解中国”

对于很多非洲人来说，中国发展的成就
有目共睹，但中国发展背后的逻辑、制度
等，却不一定有机会了解。

在接受记者采访时，来自多哥共和国的
丹尼尔说，在主持 《体验中国》 这个节目之
前，“我只是生活在一个可以提供丰富的所需
物品的世界中，却不知它们经过什么途径到
来。”他坦言，“我曾经很难理解中国那些工
厂是如何用数字化系统来发展生产的。”

如今，在节目里深度探访过菜鸟物流的
丹尼尔，还一直在使用菜鸟物流的服务，这
个来自中国的应用，成了他生活中不可或缺
的一部分。在他看来，中国物流的发货和送
货服务，是可以吸引南非人甚至非洲人关注
的好故事。

“这个电视节目可以满足我们对中国文化
和中国人的好奇心，我推荐给所有想了解中
国的人。”丹尼尔告诉记者。

非洲朋友想知道中国发展背后的故事，
中国人则希望能将自己的故事更好地讲出去。

作为节目嘉宾，在江苏苏州做团扇的李
晶告诉记者，节目向非洲人民展现了中国既
传统又现代的形态，取得了很好的效果。

“比如我们苏州，既有自己独特的文化内
涵，又在老城区之外建设了一座非常国际化

的新城市，很多地方跟北京、上海是一样
的，有非常发达的现代生活方式。我觉得这
里就是今天中国的一个缩影。”李晶表示。

作为一名科技领域的从业者，苏州同元
软控信息技术有限公司总经理周凡利在节目
中，主要讲述的是中国自主高端工业软件及
其在各个行业应用的故事。

周凡利告诉记者，他觉得这些年中国
在包括工业软件在内的很多领域都取得了
非凡成绩，有必要以正面、直接的方式告
诉世界。“比如工业软件，过去普遍认为这
是欧美的领域，但节目中展示了中国在工
业软件技术方面的突破、进展与应用，相
信播出后能够让非洲朋友更加全面地认识
和了解中国。”

事实上，传播效果的确非常好，相关经
验也引发了不少非洲人对于自己国家该如何
发展的思考。

金斯利告诉记者，在近距离观察过中国
后他思考了很多。关于非洲可以从中国学习
什么，他一口气列举了几条——

比如，将发展的主动权掌握在自己手
中；再如，中国总是能制定出一段时间内需
要实现的目标规划，非洲人也可以借鉴这个
做法以保持发展的连贯性……

“这是一段双向奔赴的故事之旅”

从体验中国城镇的发展变化，到深入学
习中国脱贫攻坚的经验，从展示大学生、创
业者、艺术家等群体不断传承创新的精神面
貌，到体验创新科技给中国人生活、工作带
来的变化……从 2019 年第一季开始至今，

《体验中国》已经在南非主流电视台播出了四
季，并取得较高收视率和广泛认可，南非观
众非常欢迎从南非人视角来观察和体验中国
发展的成就。

“这是一段双向奔赴的故事之旅。”人民
网南非公司相关负责人告诉记者，每一季播
出完成后，当地电视台就会来询问下一季的
情况。

对于这些节目，当地主流电视台也非常
欢迎。

“值得一提的是，从内容制作和节目生产
角度来说，我们收到的节目都是专业水平。”
在给本报记者的回信中，南非主流电视台
BusinessDay TV负责人塞米伊·扎克表示，在
过去的几年里，该频道收到了人民网南非公
司制作的两个节目 《体验中国》 和 《中国人
在非洲》。

“ 《体验中国》 提供了一个独特的视
角，让我们了解到在中国旅行是什么样的，
这是我们很多观众可能在其他节目中没见过
的。中国丰富的文化和多样化的旅行去处，
被很专业地拍摄下来，在视觉上很有吸引
力。”他说。

除了 《体验中国》，其他节目同样取得
了很好的效果。比如去年刚上映的 《中国
人在非洲》，讲述了在非洲各个国家努力奋
斗的中国人、中资企业如何回馈和融入当
地社会。

在塞米伊·扎克看来，《中国人在非洲》
在诠释中非关系方面迈出了一大步，节目重
点关注了中国在非洲大陆上进行的各种投
资。“这一系列节目为观众提供了很多有用信
息，帮助他们深入了解此前可能没太接触的
各种中非合作方案。”

再如 《嗨！师傅》，选在 2022 年北京冬
奥会前推出，运用真人秀、外国主播等受众
喜闻乐见的形式，以外国游客视角看中国街
头巷尾，来一场说走就走的旅行，帮助非洲
朋友了解真实的中国发展现状，传播中国声
音与中华文化。

关于如何讲述中国故事，参与过节目之
后，每个人心中都有自己的答案。

站在南非人的角度，大林认为，中国
有很多有吸引力的东西，比如时尚，如服
装、美容等；还有基础设施，大型项目、
酒店、度假胜地等；当然还有食物，了解
中 国 人 吃 什 么 、 怎 么 做 菜 以 及 让 菜 受 欢
迎，也是很多南非人希望了解的。“在日常
生活中，我也经常吃中国菜。”

在接受本报记者采访时，在 《嗨！师
傅》 中表演武术的刘银山说，在对外讲述中
国故事时，自己最大的心得是“实诚”和

“诚实”。
“我从 14 岁习武至今已经有整整 49 年，

所以我在用自己真正擅长的东西和别人交
流，非洲朋友对我表演的传统八极拳非常感
兴趣，被中国武术的博大精深震撼到了，我
觉得我们就是要将中国传统文化真正优秀的
一面展示给对方。”刘银山告诉记者。

《体验中国》的其中一集，是来自非洲的
女主持人到黄山脚下体验中国茶文化。

在接受记者采访时，节目中出现的黄山
市猴坑茶业有限公司副总经理方丽彦说，中
国是茶的故乡，茶已经成为世界文化相互连
接的一条纽带，是世界人民友好交流和融合
的见证者。她说，节目里既是两个年轻女孩

之间的简单交流，更是来自不同大陆
的不同文化之间的一次交汇。

方丽彦表示，如今，“中国制茶技
艺和相关习俗”被列入人类非遗代表
作名录，而自己生长于茶乡，也是传
统制作技艺的传承人，理应为广泛传
播我们的茶文化发挥自己的作用。她

希望，自己能继续讲述这样
的中国故事。

中企真诚相助——

圆了村里几代人的梦想
王建国 肖文勇

在南非讲述中国故事
本报记者 刘少华

在南非讲述中国故事
本报记者 刘少华

“大家好，我叫丹尼尔，欢迎来到第四
季《体验中国》。

今天我来到了杭州，当我们谈到杭州
时，脑海中的第一个想法是电子商务。汉语
中有个词是“买买买”，不管你买小东西还是
大件，都能做到尽可能快地送货上门。物流
是怎么工作的，背后的逻辑是什么？我今天
来到了这里，看，这里叫菜鸟！让我们一起
去看看，中国物流是怎么工作的……”

视频中，主持人丹尼尔侃侃而谈，带着
浓重的好奇心，带着观众们近距离观察中国
电子商务中非常重要的环节——物流。在下
沙保税仓的菜鸟仓库，他得以亲自体验峰值
可处理300万订单的物流仓库是如何运转的。

这是一部叫《体验中国（China Experi-
ence》的纪录片，从2019年至今，已经在南
非推出四季。每集30分钟，主题是由非洲主
持人亲身体验中国的发展变化，以外国人视
角看中国。拍摄完成后，这些视频在南非主
流电视台反复播出，成为当地人热追的一档
节目。

这部纪录片，是人民网南非公司所拍摄
的。几年来，从 《体验中国》 到 《嗨！师
傅》《中国餐桌上的南非美食》《中国人在非
洲》等纪录片，他们用优质的影像作品，拍
下了非洲人体验中国的故事、中国与非洲友
好往来的故事，打造了一批广受中非人民欢
迎的优秀节目。

图①、图②：《体 验 中
国》纪录片截图。

图①、图②：《体 验 中
国》纪录片截图。

图③、图④：《体验中国》
纪录片拍摄过程。
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